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□ 本报记者 宋学宝 张 鹏
本报通讯员 吕光玉 李 芳

地区生产总值 3 9 8 . 4亿元，同比增长
7 . 5%；一般公共预算收入完成45 . 3亿元，同比
增长13 . 9%，增幅比上年同期提高5个百分点，
比潍坊市平均水平高2 . 3个百分点。

这是上半年，诸城市给出的一份破题答
卷。“十三五”开局之年，该市依靠“五城同
建”总体思路，以提高发展质量和效益为目
的，加快推进汽车、食品、纺织服装、智能装
备制造、生物医药等优势产业迈向中高端。

让人感到惊喜的是，转型迅速生成新优
势。上半年，诸城市工业用电量10 . 3亿千瓦
时，增长12 . 9%，比潍坊市平均水平高13 . 9个
百分点，说明工业率先回暖。此外，万元GDP
能耗、电耗分别为潍坊市平均水平的65 . 4%和
41 . 4%，两项指标在各县市区中是最低的，等
于用潍坊市1/15的电耗创造了1/5的工业产
值；装备制造业、新兴产业主营业务收入增幅
分别高出潍坊市6 . 1个百分点和9个百分点。

技改投入占工业

投资比重达85%
“去年国内汽车市场持续低迷，美晨销售额

同比下降5000万元，净利润却提升了12 . 8%，这
归功于公司实施的‘定位转型和内涵式发展’模
式。”美晨科技股份有限公司执行总裁孙佩祝
说。作为世界汽车涡轮增压管路的标杆性企业，
美晨的发展演示着该行业的发展路径。

对于“定位转型和内涵式发展”，孙佩祝
进一步解释说，定位就是做减法，把没有优势
的产品、信用度不高的客户砍掉，确定发动机
减震产品和涡轮增压器汽车胶管两大类主线产
品。内涵式发展关键是提升产品质量，提升的
背后是两条线，一条是管理，通过管理改善整
个工艺流程；另一条线就是技术，技术不过
关，质量肯定不过关。从2011年美晨涡轮增压
器胶管成功进入长城汽车供应商体系，到多点
开花，去年仅涡轮增压管一项销售额就达到
2 . 36亿元，创造业内奇迹。

一份新的统计数据能够说明诸城企业内涵
式发展的形势，2015年以来，该市完成工业技
改投资264亿元，占全部工业投资的比重达到

85%，一批支撑传统产业升级的关键技术得到
应用。

牵牛鼻、执先机，诸城依靠的是科技创
新。7月27日，在诸城市上半年经济形势分析
暨科技和人才工作会议上，该市市委书记李峰
说：“诸城只要工业能够成功转型，就能在新
一轮区域竞争中实现率先突围、走在前列。科
技创新就是解决发展方式粗放、产业层次偏低
等问题的主抓手和推动力。”

目前，诸城市高新技术产业产值占比达到
39 . 5%，有23项成果获得省科技进步奖，138项
成果获得潍坊市科技进步奖，连续五届荣获全
国科技进步先进市称号。

企业成为科技创新

人才引进主体
从行业起步最晚，到成为全国最大的胎圈

钢丝生产企业，作为山东大业股份有限公司引
进的业内领军型专家，王金武团队走的是科技
创新路。

大业公司承担的“高性能专用胎圈钢丝”

研发项目，是美国固特异轮胎公司为波音、空
客飞机提供的专用胎圈钢丝。“固特异公司要
求苛刻，行业有名的比利时贝卡和韩国高丽制
钢均选择放弃，大业果断承担了研制任务。”
山东大业股份有限公司总工程师王金武介绍
说，当时任务时间只有三个月，而且没有百分
之百的成功率。依靠团队夜以继日的研制，最
终成功。

山东惠发食品股份有限公司是全国最大的
速冻肉丸生产基地，公司通过参加法国食品博
览会，与法国西雷博司合作，引进全自动化设
备，同步引入6名法国高级技术专家。生产流
程的自动化、信息化，让公司效率提高5倍，
节省人力50%以上。据该公司董事长惠增玉介
绍，在高层次人才的引领支撑下，公司每年研
发附加值高、市场占有率高的新产品10多种。

与此同时，该市天雁公司与国内“十佳服
装设计师”陈闻合作，开发的“画牛仔”“鸟
语花香”等产品，成功进入北京赛特和燕莎、
上海港汇等顶级购物中心，迪尼姆服装品牌获
得中国2015年度时尚品牌奖；信得科技公司引
进李明义教授，先后承担国家级科研项目4

个、省技术创新项目5个，荣获2项发明专利；
美晨科技公司引进专家孙佩祝担任公司执行总
裁，成功研发“耐油硅橡胶软管加工技术及产
品开发”项目，获得省自主创新重大专项资金
扶持，主持制定国家标准1项；迈赫机器人柔
性引进千人计划、长江学者等高端专家10余
人，研发的液压双臂机器人，填补了国内空
白。该项目入选省自主创新专项，获上级扶持
800多万元。

设立虚拟大学园

超然首新空间被誉为诸城版的“虚拟大学
园”，是该市科技和人才聚集区。在诸城南环
路枫香湖畔小区旁，一座5万平方米的弧形建
筑就是项目所在地。目前，该市已与复旦大
学、上海交大等30多家高校达成共建协议，在
此设立科研办公室，全面开展产学研合作，打
造大学科技成果转移转化示范基地。

“空间将建立全市企业库、企业需求库、
高校院所库、专家库、科技项目库等五个数据
库，为企业和专家人才合作创业提供精准服
务。”诸城市科技局局长鞠学涛介绍说，这个
地方会配置各类产业技术研究院、创意定制空
间、专家公寓、创业咖啡馆等基础公共服务设
施，为进驻人员提供高品质、便利化服务，并
以优惠政策吸引科研实力强的高校院所和科技
型中小微企业进驻。

鞠学涛说，投资设立超然首新空间的目
的，就在于合力解决发展中遇到的技术难题，
帮助企业在关键核心技术领域取得突破。诸城
市招才引智力度每年都在加大，仅去年就新增
潍坊市级以上企业技术中心、重点实验室等研
发平台25家，总数达到138家，柔性引进“两
院”院士、千人计划、泰山产业领军人才等科
技领军型人才40多人。

此外，记者从诸城市人社局获悉，该市先
后组织义和车桥、迈赫机器人等企业到深圳、
天津、武汉等地参加高端人才招聘会16次，引
进硕士研究生以上学历人才320人，协助天雁
服饰、润禾生物等企业以科研项目为平台引进
人才团队8个，并在全省率先开展企业高技能
人才评价试点，全市试点企业达到4家，评价
鉴定高技能人才326人，其经验做法被潍坊市
政府予以全市推广。

□ 本报记者 张 鹏 宋学宝
本报通讯员 王 玮 李钰婕

日前，文化部网站公布国家艺术基金2016
年度资助项目立项名单，诸城茂腔作品榜上有
名。这是继去年诸城派古琴获得国家艺术基金
项目支持后，又一可喜成果。

诸城历史悠久，非遗资源众多。目前拥有
县级非遗项目106项、潍坊市级项目35项、省
级5项、国家级3项。为唤醒民众对非遗保护的
自觉性，该市走出了一条带有诸城特色的非遗
保护新路子。

诸城茂腔改换新形式

7月28日下午五点，天气刚刚凉下来，诸
城市中心广场就摆起锣鼓，一茂腔演出剧团到
位，鸣锣开唱。路边疾走的市民纷纷驻足观
看，不一会儿，演出场地就被围了起来。“听
到锣鼓响，饼子贴在锅台上”，道出了诸城百
姓对茂腔的痴迷。

陈柏林和他的团队负责为老艺人捡拾道
具，维护现场秩序。陈柏林是诸城市非物质文
化遗产保护中心主任，非遗项目传承得好不
好，他心里有数。每年的消夏晚会，诸城茂腔
都是必不可少的戏曲。“诸城茂腔注重细节和
个性张扬，把个人感受放在社会群体中表达，
用诸城话唱出来，特别有味。”陈柏林说，当
地几乎人人都能唱上几句茂腔。

“现在诸城茂腔是旧瓶装新酒，重新焕发
生机。”陈柏林告诉记者，作为地方戏曲，诸
城茂腔在传承中分量最重，为了把气氛烘托出
来，已经连续举办三届茂腔艺术节，用现代舞
台剧的方式诠释当代人生活，贴近群众。今年
5月份，现代茂腔剧《非常妈妈》进京演出，
大获赞赏。在各地巡演的《好院长王金鉴》、
《三背娘》等，用情景剧反映好人风貌，给人
印象深刻。

以前，诸城21个公社，个个都有茂腔宣传
队。如今，单是专门从事茂腔演出的剧团也有
近20家。民间有“三天不喝水，也要看王仙
梅”之说。在上世纪五六十年代，王仙梅、陈
艳琴是诸城茂腔的代表性人物。

为培养传承人才，诸城市今年联合潍坊市
文艺创作社创办培训班，把民间爱好者的想法
和创新点子反映到作品上来。“诸城很多人喜
欢看，但是缺少传唱的动力，受流行文化的冲
击，传播形式落后，人才出现断层。”为培养
“唱得好”之人，陈柏林找来专家，用一个月
的时间办培训班免费为民间剧团授课。

古琴交流走出去引进来

诸城茂腔的根源在农村，有着深厚的群众
基础，而对于诸城派古琴来说，则是阳春白雪
的艺术。2006年，诸城派古琴被列入世界性非
物质文化遗产，这一项目在诸城慢慢推广开
来。

“古琴是文化艺人、社会贤达的精神图

腾，是一种文化寄托。”陈柏林表示，要唤起
整个社会对古琴的关注，并非易事，“古琴属
于小众型艺术，演出往往是公益性的，‘曲高
和寡’基础少。”

尽管如此，诸城市依然在多方培养传承
人。今年36岁的姜燕，音乐学院毕业后，考入
诸城市文化局古琴研究中心，从第一次接触古
琴，跟随首批国家级代表性传承人刘赤诚学
习，到如今已有10年时间，对诸城派古琴发展
了然于胸。

辛亥革命后，诸城派古琴曾经被蔡元培和
章太炎推向北京大学和南京师范高等专科学
校，把地方派系推向全国，这让诸城派古琴有
过辉煌的历史。

“诸城派古琴历史悠久，不过现在处于恢
复起步阶段。诸城派古琴谱系很完整，代表性
曲目如《关山月》、《秋风词》、《凤求凰》
等，在全国各地的曲派中传用。”姜燕说，要
把诸城派古琴推出去，不仅要借力音乐会展示
诸城派古琴，还要邀请其他派别来诸城演出，
“同一首曲子，比如《平沙落雁》，诸城派的
风格是什么样子的，广陵派的风格又是什么样
子的，九嶷派又是什么样的，每一个派别都需
要听一下。”

去年，诸城派古琴获得98万元国家艺术基
金项目资金，利用这部分资金，诸城派古琴开

始在天津、济南、莆田等地巡演，“在天津一
个大剧院演出时，1000多人的席位座无虚席，
来看的小孩子都没有乱跑的，他们对古琴的尊
重让我们很吃惊。”陈柏林回忆起演出经历，
依然触动很大。

现在，为传承诸城派古琴，位于诸城的明
诚学校和文化路小学，先后成为诸城派古琴传
承基地。推广10年来，已开始有专业的斫琴公
司出现在诸城，在不少学校、文化馆、琴社都
开始有了古琴演出和学习。

把非遗项目嫁接到产业中

在诸城，流传着秃尾巴老李的传说。“三
年大旱，忘不了五月十三。”传说中，五月十三是
秃尾巴老李出生的日子，这一天他都要回家看
望母亲。每逢这一天，诸城都要下一场或大或
小的春雨。苏轼在密州任职，到常山祈雨，要
去秃尾巴老李庙里拜一拜。

“这一传说在诸城流传已有1000多年，是
国家级非物质文化遗产，但因为一项传说很难
产生社会效益，保护起来很难。”陈柏林告诉
记者，后期修建的一些纪念场所，也少有人驻
足。诸城市106项非遗项目中，像这样的事例
并不少见，仅是“文字上的遗产”。

今年68岁的舜王街道老梧村的农民马新

友，是诸城黑陶代表性传承人，从1980年起开
始研制黑陶，能烧制出精美的蛋壳陶杯及鼎、
爵、瓶、壶、砚、罐等30多种黑陶艺术品。
“做黑陶靠的是爱好，这项工艺市场认可度不
高，价格太高没有买家，价格低了做不着。”
像马新友一样的黑陶艺人一直面临尴尬的现
实。

这一局面，正在打破。目前，诸城市坚持
“以生产促进保护、以利用带动传承”的方式，
在诸城黑陶、剪纸、席编、条编、诸城面艺、
密州酒酿造技艺等能够产生经济效益的非遗项
目中开展文化产业扶持和生产性保护。通过为
传承人与企业搭建合作生产平台的方式，实现
了社会效益与经济效益双赢。

非遗项目四喜丸子与当地惠发公司合作，
生产出的鸡脯丸子很受欢迎；碗碗大火烧，原
来只是一家庭作坊制作，嫁接到佳士博公司
后，让很多诸城人都能方便享受到这一项技
艺。此外，诸城铭秋月文化公司利用“苏轼与
超然台”的传说、“半潭秋月”的传说等非遗
项目开展非遗衍生产品生产；针对诸城派古琴
项目，引导成立了虞舜古琴文化传播有限公司
开展斫琴及古琴谱、琴乐光盘和乐器模型制作
等文化产业项目。在其他非遗项目中，如诸城
黑陶、诸城竹板快书、诸城剪纸、无忌席编
等，也都在政府扶持下建立了个人手工作坊。

非遗项目“曲高和寡”觅知音
诸城市通过为传承人与企业搭建合作平台的方式实现双赢

用最少能耗创造更多经济效益，诸城市依靠科技创新形成发展新优势———

人才领衔 率先突围

□ 本报记者 张 鹏
本报通讯员 徐春光 吕光玉

12000元的广告宣传计划如何变为58万元的全
营销套餐？刘学梅用新媒体推广转型取代传统广告
册设计印刷，既给出了答案，又成为诸城广告界的
“大佬”。

刘学梅是山东环亚麦肯锡文化发展有限公司总
经理，专业从事营销推广策划。2005年，在济南跟
随姐姐闯荡过广告圈的刘学梅来到诸城，成立了一
家彩页设计公司。“诸城企业多，市场也大，这是
我第一桶金的首选地。”刘学梅说。初来乍到，业
务跑起来并不顺，创业最初的两年里，不但分文没
有赚到，而且还赔了20多万元。后来，机缘巧合，
山东佳士博食品有限公司8万元的宣传挂历订单成
为她收获的第一桶金。

为寻求更多发展机会，刘学梅南下深圳等地，
看到了新媒体的广泛运用，“南方企业用微信、电
商、移动手机做营销，深圳的几家新媒体运作公
司，一年赚上几个亿没问题。我们加班加点做设
计，印刷宣传册，一年也赶不上他们一个月的业
绩。”

回来后，刘学梅决心转型做新媒体。她把学到
的新媒体业务讲给职员听，可一说出来，就让她急
得团团转，“我讲解用微信、电商如何做营销，参
会的人不是在玩手机就是在本子上乱画，他们没有
接触过这些新媒体，根本不知道我说的是什么。”

无计可施的刘学梅开始在智联招聘上发布招聘
公告，放出了诸城广告界的天价：新媒体运作专员
每月工资1万元到1 . 5万元。公告发出后不断有人咨
询，可一听要到诸城来上班，没人愿意过来。2013
年，刘学梅带着3个员工到深圳学习VI、AE和编
程。“学了半年时间，只是学了个皮毛，业务只能
刚刚起步。”刘学梅告诉记者。因为客户都是需要
个性化定制的宣传推广，只能再招专业人才来领
头，在朋友的帮助下，两位新成员的加入让新媒体
团队组建了起来。

“新的营销模式，包括企业样本、企业宣传
片、微信公众号、品牌策划等整套方案，最新的尊
享套餐E，一年报价58 . 8万元，一下子就把一个客
户锁定了。”刘学梅告诉记者，该套餐7月中旬刚
刚推出，已有十多家客户表示了合作意向，10家企
业预交了定金。上半年，公司营业额达2000余万
元，相当于去年一整年的收入。

以前作为主业的画册设计印刷，因为企业需求
量的减少，已经成为套餐中的赠送品。“我们的套
餐A，以传统宣传册设计印刷为主，一个客户只有
12000元的收入，而现在他们把宣传册的印刷降为
几千本、几百本，服务和时间还不能降低。”前6
个月，画册、手提袋等的设计印刷收入只有76 . 7万
元。

如今，刘学梅的新媒体团队已有20多人，传统
平面设计团队还有20人。“企业要转型，人员也要
有所侧重，要有更多人加入到新媒体团队中。”刘
学梅说，现在最苦恼的是有很多老员工，思想跟不
上形势发展，出现上升瓶颈。

“新媒体是个常新的课题，与传统设计几乎没
有直接联系，我们每周都会组织学习课堂，从网上
找教程、学习资料，有些老员工不愿意接触，一学
习就犯困，守着平面设计的老本行，与身边同事的
差距越来越大。”在刘学梅最困难的时刻，几个月
发不出工资，这些员工都聚集在她的身边，没有离
开，“我也不希望他们现在离开。”

刘学梅制定出了一项政策，把以前免费外出学
习的机会改为自己负担。只要主动要求学习的，学
成归来后与以前相比更优秀者，每个月增加500元
到1000元的工资，做出的业绩得到公司认可，学费
全报销。

跟随刘学梅11年的尹洪芳目前正在北京一个专
业培训机构学习动画、电商设计，3个月的封闭学
习后，她将回来重新竞聘入岗。让刘学梅意想不到
的是，这样做，公司员工的流失率反而降低了。
“以前做平面设计，一台电脑就可以开工，技术含
量低，学出徒员工就走了，11年间环亚成了广告印
刷公司的培训基地。”

刘学梅构建360°品牌策略服务系统，在诸城
率先推出互联网营销解决方案，微信公众号开发运
营及为企业量身打造的专属云画册、云网站，推动
了云画册在全国范围内的高速扩张，拥有市场调
研、品牌策划、视觉创意、商业摄影与影视制作、
电商运营、移动互联网营销、多媒体营销平台建设
八大业务板块。“现在我的新媒体业务开拓到了省
外，北京、河南、安徽、河北、内蒙等各地有近千
家客户。”刘学梅也被称之为“品牌管家”。她告
诉记者，前几天，还有韩国和日本的客户跟自己联
系电商业务。

今年下半年，刘学梅将上线电子商城“阿礼多
多”，专做礼品生意。整合全国1万余家礼品商，
吸引礼品店上网，专做高端礼品定制。

“品牌管家”刘学梅从平面设计

印刷转型新媒体运营———

一份58万元的营销套餐

马新友在教习传承人技艺。

刘学梅(后)与员工商讨即将上线的“阿礼多
多”网页设置。

山东美晨科技股份有限公司董事长张磊(右一)与技术人员在挤出胶管车间探讨工艺流程。
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